



**Humberto Ortiz**  
COORDINADOR DE LA OFICINA  
DE DESARROLLO Y PROYECTOS DEL CELAM

## Articulación y transversalidad en el servicio del CELAM

El proceso de reestructuración y renovación del CELAM, para el mejor servicio a las conferencias episcopales, busca fortalecer la misión de ser una Iglesia en salida misionera, al servicio de los pobres y de la ‘casa común’. Siguiendo la metodología del ver-juzgar-actuar, la propuesta se viene implementando a través de cuatro centros pastorales: Gestión del Conocimiento (ver), el Centro Bíblico Teológico Pastoral-CEBITEPAL (juzgar), el Centro de Redes y Acción Pastoral (actuar) y el Centro para la Comunicación que, de por sí, es transversal, pues se articula con los otros tres centros para dar a conocer los procesos, experiencias y prácticas innovadoras e inspiradoras.

Los proyectos que pone en marcha el CELAM buscan promover la pastoral de conjunto y, para ello, ha priorizado temas transversales que implican la labor de todos los centros en dos grandes dimensiones o ejes: *desarrollo humano integral y ecología integral e Iglesia sinodal en salida*. En estos ejes se han priorizado los temas “transversales”, pues implican a todos los centros pastorales en el ver-juzgar-actuar y que se materializan en los proyectos.



En *desarrollo humano integral y ecología integral* se ubican los temas transversales de *economía de Francisco*, para el análisis de la realidad de la economía de la región (ver), la reflexión desde la fe, la formación para las respuestas necesarias (juzgar) y la acción pastoral en vistas a transformar la realidad con el compromiso de la Iglesia en alianza con otros actores sociales.

Otros temas transversales en dicho eje son *migraciones y refugio*, para el análisis, la reflexión, la acción y la comunicación sobre esta realidad. La *ecología integral*, tema transversal que requiere un permanente análisis actualizado en una de las regiones del mundo más afectadas por el cambio climático; la reflexión y formación de agentes pastorales que profundicen en su compromiso, así como el fortalecimiento de las redes eclesiales que vienen trabajando en la Amazonía, en Centroamérica-México, en la realidad del Acuífero Guaraní y Gran Chaco, y en otros biomas. El tema de *derechos humanos* es transversal en la propuesta integral del CELAM en defensa de la vida y la dignidad humana, así como el tema de *mujeres en la sociedad y en la Iglesia* que busca evidenciar el gran aporte de las mujeres, con frecuencia invisibilizado, la formación para relaciones equitativas y la promoción del protagonismo social y eclesial de las mujeres. El *Pacto Educativo Global* es transversal en el análisis de la desafiante realidad, la formación de educadores, así como la comunicación y la acción por la educación de calidad.

En el eje de *Iglesia sinodal en salida*, temas transversales son *itinerarios del discípulo misionero* que desde las propuestas de Aparecida y la Asamblea Eclesial busca analizar la realidad de la labor evangelizadora, brindar formación, comprometerse en los nuevos itinerarios y dar a conocer las buenas prácticas. La *ministerialidad* retoma las orientaciones del Sínodo Panamazónico y *Querida Amazonía* para analizar los procesos en la región, sus implicancias en la formación, la promoción de prácticas innovadoras, y comunicarlas. El *cuidado de niños, niñas, adolescentes y población vulnerable* reviste principal importancia. Y las narrativas comunicacionales es un tema innovador. ●